

# Rapport d'activité 2023

Ici et Maintenant ASBL  
187 Rue Jean Volders  
1420 Braine-l'Alleud  
info1420icietmaintenant@gmail.com  
Numéro d'entreprise : 0843 804 483  
Compte Argenta : BE73 973 0570095 60



Lieu d'accueil et  
d'expérimentation où  
nature, thérapie et art  
s'entremêlent pour prendre  
soin des êtres vivants  
(humains et non humains)

### 3 ESPACES :

- JARDIN DU HOUZ'ART
- CENTRE DE THÉRAPIE
- ESPACE DE CRÉATIVITÉ

### 3 AXES D'INTERVENTION :

- Accompagnement et dispositif de soin
- Réseau de partenaires engagés dans l'action
- Evènements (festivités, formations, ateliers,...)



**WWW.ICIETMAINTENANT1420.COM**  
187-189 RUE JEAN VOLDERS, 1420 BRAINE-L'ALLEUD

## ***Mot d'introduction de Mélanie Van Pelt***

Ici & Maintenant est une sacrée aventure. J'ai même envie d'écrire une *aventure sacrée* au risque d'en effrayer certains. Ceux qui suivent le projet depuis le début peuvent en témoigner : un tapis rouge semble se dérouler pour assurer la poursuite de cette entreprise un peu dingue mais tellement porteuse de sens. En voici quelques éléments les plus significatifs :

La possibilité d'acheter la ferme du Houz'Art avec Pierre Viatour, mon ex-mari, en 2016 malgré le nombre d'acquéreurs potentiels et ceci grâce à une lettre expliquant le projet d'Ici & Maintenant envoyée en 2014. La banquière qui se trompe dans les montants à emprunter permettant ainsi la réalisation des travaux. Le départ de Pierre suivi des échanges avec des personnes qui croient au développement du projet en dépit du tsunami causé par le divorce. J'ai une pensée de gratitude envers mes parents, mon frère Grégory, Laetitia, Nicolas O. et Rose-Marie sans qui j'aurais sans doute revendu la ferme du Houz'Art. Des personnes sont arrivées, certaines par le jardin, d'autres du haut des sommets des Pyrénées, pour nourrir Ici & Maintenant. Certaines restent, fidèles à leur poste. D'autres sont de passage et laissent leur contribution faire évoluer le projet. Chaque expérience permet d'avancer et d'affiner la vision de l'ASBL.

En tant que fondatrice et coordonnatrice, je vous livre dans ce rapport d'activité des faits, des chiffres, mais aussi et surtout, des témoignages car c'est au cœur de l'expérience que se situe la force de notre projet. Ici & Maintenant, c'est pour moi un cheminement personnel, un défi de couple, une entreprise familiale, amicale et professionnelle. « Tout ça ? Mais t'es tarée ou quoi ? » Il paraît qu'il faut l'être pour mener un tel projet. J'anticipe assez peu (trop peu ?) les difficultés. Je suis adepte du discours « On avance et on verra bien sur le chemin ». Heureusement qu'il y a Laurent, Bruno et Alain. Ils m'aident à garder les pieds sur terre.

Si je suis parfois découragée face à l'ampleur des tâches à réaliser pour faire vivre Ici & Maintenant, je suis aussi convaincue par la justesse de sa place dans le monde d'aujourd'hui. Il nous faut agir, chacun avec nos moyens, pour rendre ce monde meilleur. Je suis heureuse de faire partie de l'équipe de Ici & Maintenant qui accomplit sa mission le cœur ouvert. La richesse des relations qui se développent, la profondeur des échanges et la générosité des partages font que malgré les décisions parfois difficiles à prendre, la joie est le plus souvent au rendez-vous.



### ***1. Le dispositif de soin d'Ici & Maintenant***

Depuis 2020, notre équipe d'accompagnateurs bénévoles développe un dispositif de soin pour des personnes en difficulté qui souhaitent mettre les mains dans la terre et se relier à la nature. Après avoir longuement cherché une appellation pour désigner les personnes qui s'engagent

dans ce dispositif de soin, nous avons décidé de les appeler « volon'terres ». Il s'agit principalement de personnes sortant du centre hospitalier psychiatrique « Le Domaine-ULB-Erasme » où travaille Mélanie, la coordinatrice de l'ASBL.



L'équipe d'accompagnateurs est en mesure d'accueillir jusqu'à 5 volon'terres à raison d'une demi-journée (minimum) à deux jours (maximum) par semaine en fonction de la saison et de l'emploi du temps des accompagnateurs qui donnent de leur temps bénévolement pour faire vivre ce projet.

Chaque volon'terre s'engage à travers la signature d'un contrat de dispositif de soin (téléchargeable [ici : https://www.icietmaintenant1420.com/asbl](https://www.icietmaintenant1420.com/asbl) ) qui établit le cadre et les engagements de chacune des parties. Le contrat définit des objectifs communs à tous les volon'terres et propose de fixer des objectifs personnels en lien avec les difficultés spécifiques de la personne. Après 6 mois, un moment d'évaluation est réalisé avec chacun des volon'terres pour faire le bilan de son évolution personnelle et échanger autour de la poursuite ou non de la collaboration.

Le dispositif de soin propose à chaque volon'terre de :

- s'investir donc dans un travail thérapeutique individuel (qui reste à charge du patient),
- participer à des réunions mensuelles de concertation suivi d'une auberge espagnole,
- venir aux activités proposées par les accompagnateurs,
- s'impliquer dans l'organisation des festivités du Houz'Art.

En 2023, les activités proposées dans la cadre du dispositif de soin ont été principalement les suivantes :

- L'entretien du jardin du Houz'Art avec Nicolas O.
- Les plantations et la vente des plants et légumes du jardin
- L'organisation de la fête du Houz'Art (en été) et du Houz'Art d'hiver, orchestrés par Mélanie
- La découverte du monde équestre avec Laurent, notre accompagnateur « Maréchal (dé)ferrant » ainsi qu'un atelier forge dans la cour de la ferme
- La préparation de tisanes avec Eva
- La réalisation de confitures avec Inge
- La réfection du land-art avec Sophie
- La construction du chalet avec Laurent.

En 2023, nous avons accueilli Luc, Mickaël, Anik et Stéphanie. Le départ de Nicolas O. en tant que jardinier accompagnateur, nous a amené à redéfinir la mission de notre dispositif de soin qui est **d'œuvrer pour nourrir l'élan de vie vers plus d'harmonie avec soi, les autres et l'environnement.**

Pour cela , nous estimons que les accompagnateurs doivent tendre vers :

1. Le fait d'être nourri par la confiance (plutôt que par la peur)
2. L'écoute bienveillante, le non-jugement (ou intention posée que l'autre ne se sente pas jugé)
3. Le partage, la transmission
4. L'horizontalité, la juste distance et l'équité (faire circuler le regard et considérer chacun)
5. Le respect du cadre (qui amène de la sécurité) et la confidentialité
6. La remise en question personnelle, le travail sur soi, le fait de s'aimer
7. L'authenticité, la communication non-violente
8. L'humilité, la polyvalence (couteau-suisse) et la complémentarité.

En novembre, nous avons démarré une période d'essai avec un candidat jardinier accompagnateur qui ne s'est pas avérée concluante. En début d'année 2024, l'absence d'un jardinier accompagnateur nous a amené à confier plus de responsabilités au niveau du jardin à deux anciens volon'terres : Luc et Frédéric qui assument ce nouveau statut à merveille.

### 1.1. Témoignage de Stéphanie, volon'terre

*« Quand je viens près de toi tu m'ouvres grands tes bras de nature et de sérénité. Un semi par ci, une pousse par-là, des effluves de joie » ;*

*Il y a 6 mois, pour conforter mon abstinence à l'alcool, Mélanie Van Pelt m'a ouvert les sentiers du dispositif de soin.*

*De rencontres en découverte, j'ai pu réapprendre la vie extérieure en douceur et reprendre un rythme de vie loin des couloirs aseptisés de l'hôpital.*

*Six mois d'apprentissage de la nature, de mains tendues vers de nouvelles recettes, de découvertes de soi et des autres sous le signe de la bienveillance et de la cadence de chacun. Laissez-moi vous compter une matinée... Tout d'abord une ronde d'accueil permet de se recentrer et de laisser sur le chemin les tracas et les soucis de l'extérieur. Puis, au gré du vent, la matinée s'écoulera selon les besoins du jardin ou de la nature ; tantôt cueillette, tantôt entretien des abords, création*



*du land art, de bâton de fumigation, ou tout autre trésor dont regorge le jardin, les bienfaits y sont nombreux. Un petit passage se fera parfois par la cuisine où nous vous concoctons confitures ou autres tisanes revigorantes. Toutes les ressources du jardins sont mises à contribution pour votre plus grand plaisir.*

*Cerise sur le gâteau, nous pouvons accompagner un maréchal dé-ferrant dans son travail. La rencontre des chevaux a été pour moi une révélation, un pur moment de félicité !*

*Vous aussi venez sentir, toucher du bout des doigts les délices qu'offre notre mère nourricière au détour de nos évènements ou dans votre assiette avec nos paniers gourmands et marmelade de tomate verte.*

*Venez me rencontrer, c'est avec joie que je vous conterai le jardin et ses magiques matins. »*

## 1.2. Le point de vue de certains accompagnateurs

### 1.2.1 Eva

*En 2023 j'ai poursuivi mon rôle d'accompagnatrice des volon'terres au jardin du Houz'art avec enthousiasme, conviction et curiosité.*

*L'année 2023 a marqué un tournant dans l'équipe des accompagnateurs avec le départ de Nico au mois de septembre. Ce départ nous a chamboulés mais il a également amené une série de changements positifs. Il nous a amenés, entre autres, à réorganiser le dispositif de soins en accordant davantage d'écoute à l'état psychique et physique des volon'terres lors des activités au jardin. Depuis le mois de septembre, nous avons ritualisé le temps ensemble avec un cercle d'accueil au début de la rencontre et un cercle de clôture à la fin de l'activité. Ce rituel offre davantage de place aux émotions et aux ressentis et permet d'adapter, le cas échéant, nos propositions et d'offrir une écoute plus attentive aux volon'terres qui en auraient besoin. A mon sens, il s'agit bien maintenant d'un dispositif de soins en connexion avec la nature et l'offre ne se limite plus à demander l'aide de bénévoles dans les travaux à réaliser au jardin (même si le « simple » fait d'être dehors les mains dans la terre leur faisait déjà du bien). Le retour des volon'terres sur ce nouveau dispositif de soins est également positif et chaque accompagnateur a à cœur de le proposer lorsqu'il est responsable de l'activité.*

*En 2023, nous avons également pris le temps, lors d'un atelier entre accompagnateurs, d'élaborer la mission du dispositif de soin au contact avec la nature. Nous avons pu réfléchir aux compétences d'un bon accompagnateur (aussi pour nous guider dans le choix du futur jardinier).*



*Suite à l'absence de Nico, nous avons expérimenté la présence au jardin de Benoît, en « test » dans le rôle de jardinier accompagnateur. Bien que la collaboration ne se soit pas poursuivie, les quelques semaines passées à côtoyer Benoît ont amené des réflexions et davantage de clarté dans le rôle et le tempérament du futur jardinier. Je pense notamment à la transmission des connaissances : Benoît n'hésitait pas à partager son savoir et c'est quelque chose que j'ai beaucoup apprécié et qu'il me tient à cœur de retrouver dans notre futur jardinier.ère. Cela fait partie de ma vision de notre fonctionnement à l'asbl où l'échange et le troc nous permettent de nous enrichir (dans le bon sens du terme) les uns des autres grâce, notamment, à ce partage de connaissances.*

*En 2023, en plus du travail et de l'accompagnement au jardin en saison, j'ai continué à proposer aux volon'terres (et accompagnateurs désireux et disponibles) une série d'ateliers autour des plantes aromatiques et médicinales. Nous avons réalisé des cueillettes et créé des tisanes. A partir des plantes du jardin nous avons également préparé un sirop médicinaux, des bâtons de fumigation, du sel aromatisé aux herbes, des confitures avec les fruits récoltés en été et bien sûr des crêpes aux fleurs ou à la confiture maison lors des deux fêtes du Houzart. Le feedback des volon'terres sur ces ateliers a été chaque fois positif. Ces ateliers ont également permis de proposer des activités en dehors des saisons de culture ou de travail au jardin (par exemple en hiver).*

*D'un point de vue plus personnel, en 2023 j'ai poursuivi la création d'une gamme de tisanes en lien avec l'ennéagramme. Ces tisanes sont constituées en partie par des plantes issues de cueillette au jardin du Houz'Art. En novembre 2023, j'ai pu clarifier avec Mélanie et les autres accompagnateurs mon implication bénévole dans le dispositif de soin et nous avons trouvé une forme d'échange et de partenariat afin que chaque partie soit gagnante et puisse profiter (dans le bon sens) de ce que l'autre lui offre.*

### 1.2.2. Sophie Descampe

*Ah le rapport d'activités 2023...*

*Que s'est-il passé à Ici & Maintenant?*

*Mon témoignage?*

*Activer le mode rewind...*

*Hé bien, un tas de choses ma foi!*

*Foi en l'épanouissement de notre dispositif de soins, avec l'arrivée volontaire de Mickael et Stéphanie (les volon'terres ou les accompagnés?).*

*Foi en l'épanouissement de notre dispositif de soins, grâce à la mise en pratique de nos nouveaux outils: Guy et Jacques nous aident à mieux œuvrer ensemble (avec les formations en intelligence collective et à l'ennéagramme)...*

*Foi en l'épanouissement de notre dispositif de soins, car Alain est pugnace (il ne lâche pas les recherches de fonds)!*

*Foi en l'épanouissement de notre dispositif de soins, en raison de la superbe vente de paniers-tableaux de légumes réalisée par Inge; (elle rejoint l'équipe des accompagnants ou des accompagnateurs?)*

*Foi en l'épanouissement de notre dispositif de soins, malgré le départ de Nico, jardinier en chef, père du Jardin du Houz'Art...*

*On arrive à poursuivre en partage de savoirs et grâce aux connaissances florissantes d'Eva...*

*Foi en l'épanouissement de notre dispositif de soins,*

*Ouiii le chantier-chalet mené par Laurent avec l'aide de Luc et Mickael avance au fil des mois: un sacré boulot pour nous abriter autrement!*

*Foi en l'épanouissement de notre dispositif de soins,*

*Au vu de l'engagement de Luc, Mickael et Stéphanie lors des activités hebdomadaires et tout spécialement à l'occasion des fêtes...*

*Au vu de l'engagement des accompagnants lors des activités et tout spécialement à l'occasion des fêtes...*

*Au vu de l'engagement des artistes et autres bénévoles tout spécialement à l'occasion des fêtes...*

*Foi en l'épanouissement de notre dispositif de soins,*

*Grâce aux locations des partenaires en base stable!*

*Foi en l'épanouissement de notre dispositif de soins, avec Mel(anie) qui nous entremêle, avec un talent de ouf, à coup de réunions mensuelles, soirée des Partenaires, AG, soirées pizzas, formations, Fêtes du Houz'Art...*



*Dispositif de soins ou de liens?*

*Foi en l'épanouissement de notre dispositif de soins des liens!!!*

### **1.2.3. Inge Rosenbaum**

*C'est en juin 2023 lors de la fête d'été que les légumes m'ont regardé et m'ont dit :*

*Pourrais-tu trouver des gens qui veulent bien nous avoir dans leurs assiettes ?*

*J'ai donc parlé à Nicolas, jardinier à ce moment-là et à Mélanie. Tous les deux m'ont donné carte blanche pour réaliser des paniers de légumes et les vendre. Dans mon carnet d'adresse et dans mon voisinage, j'ai trouvé des personnes intéressées. Entre juin et septembre, j'ai préparé une cinquantaine de paniers, chacun d'une valeur de 15€. C'est le vendredi après-midi que j'ai consacré du temps pour les préparer avec beaucoup de joie.*



*Le mois de septembre n'a pas seulement annoncé l'automne prochain. Il nous a mis dans une nouvelle direction avec le départ de Nicolas.*

*Les forces et les savoir-faire se sont mis ensemble au niveau des accompagnateurs et des volon'terres. Mon agenda personnel m'a fait un coucou en me disant: Si tu veux, je t'offre du temps le lundi et mercredi matin jusqu'à la fin de l'année 2023. J'ai dit OUI en lettres majuscule. Non seulement pour le jardin, aussi pour le Houz'Art d'hiver.*

*Une belle collaboration entre nous tous et spécialement avec Sophie et Philippe en animant un atelier pour grands et petits autour d'un arbre à souhaits.*

*Une autre activité qui me tient à cœur, c'est des danses universelles pour la paix que Philippe et moi-même nous animons une fois/mois dans l'espace de créativité.*

*Last but not least, la joie d'animer des cercles d'ouverture et de fermeture pour les activités et les*

*ateliers que nous proposons pour et surtout AVEC les volon'terres.*

*J'ai proposé un atelier "choucroute", un atelier "confiture au tomates vertes - orange-cannelle" et "potage aux poireaux".*

*Gratitude pour la possibilité de participer aux ateliers proposés par d'autres accompagnateurs:*

*Faire du sel d'épices, la forge pour "ICI ET MAINTENANT".*

*Reste à dire un GRAND MERCI pour notre savoir-être en 2023.*

### **1.2.4. Laurent Dubois**

*L'année 2023 pour moi a été marquée par le départ de Nico. Ensuite, la construction du chalet qui a fait que Mickael, Luc et moi avons eu beaucoup de moments très riches.*

*Le fait de délimiter le privé de l'asbl a été très important pour moi aussi. Cela m'a permis de mieux*



*profiter des liens avec les volon'terres et accompagnateurs.*

*Quand je repense à l'année qui vient de s'écouler, je pense à :*

- *L'arrivée de Inge, son écoute et son implication dans l'asbl qui a fait beaucoup de bien à tout le monde.*
- *La rencontre avec Alain Santerre qui donne de son temps par amour pour l'asbl à la recherche de subsides.*
- *Jacques Prémont qui décide d'intégrer le groupe de thérapeutes et qui nous a offert une formation en Ennéagramme.*

## **2. Le réseau de partenaires**

Sont « partenaires » les personnes qui occupent les espaces d'Ici & Maintenant, qu'il s'agisse des bureaux dans le centre de thérapie ou de l'espace de créativité. Parmi les demandes de partenariat qui nous parviennent, nous n'acceptons que les partenaires qui sont activement engagés dans le respect des valeurs de l'ASBL. Cette sélection nécessite donc une rencontre afin de pouvoir choisir les personnes qui correspondent à la philosophie du projet.

Un contrat de location est établi avec les thérapeutes qui occupent les bureaux du centre de thérapie. Ce contrat fixe un prix par mois en fonction du nombre d'heures occupées par semaine. En 2023, 7 thérapeutes différents (Nicolette Bandela, Florence Watteyne, Jacques Prémont, Julie Paques, France Quenon Eva Turconi et Mélanie Van Pelt) ont exercé leurs pratiques dans notre centre de thérapie et/ou dans le jardin du Houz'Art..

L'occupation de l'espace de créativité requiert quant à lui la rédaction de conventions d'occupation précaire qui reprend les dates et heures précises de location. En 2023, 9 partenaires différents ont occupé l'espace de créativité tout au long de l'année. Certains y ont donné des cours hebdomadaires (gym douce), d'autres y ont animé des ateliers (écopsychologie, chamanisme, théâtre-action) ou encore des formations (Intelligence collective, Ennéagramme).



Afin de créer une dynamique de réseau, de faire connaissance et découvrir les pratiques de chacun, nous avons organisé une soirée qui a réuni 19 partenaires de l'ASBL le 20 avril 2023. C'est Sophie Descampe qui a animé la soirée avec des propositions inspirées par sa formation en *life art* thérapie. Julien Lesceux et Joanne Detourbe ont ensuite contribué à la magie de la soirée en chantant de douces mélodies.

## 2.1. Les nouveautés en 2023



Restera gravée en nos mémoires la rencontre avec Guy Veny et sa généreuse proposition d'offrir une journée de découverte de l'intelligence collective. Le 19 juin, 12 personnes (accompagnateurs ou partenaires) ont ainsi pu bénéficier de son éclairage sur le fonctionnement des collectifs et les pièges à éviter. L'importance de clarifier les missions de notre dispositif de soin s'est avéré comme une évidence après une telle journée. Nous nous souviendrons du « Occupe-toi de tes fesses ! » et du concept de « Golden shit » transformant chaque situation merdique en une merveilleuse occasion

de croissance. Merci Guy. Nous espérons pouvoir un jour faire appel à ses services en tant que superviseur pour mettre en pratique la gouvernance partagée telle qu'il nous l'a enseignée.

La rencontre avec Jacques Prémont nous a aussi profondément marqués. Sa proposition de développer des formations à l'Ennéagramme au sein d'Ici & Maintenant a été reçu comme un cadeau par notre équipe. Nous nous sommes chargé de trouver des participants et d'organiser la formation de base dans l'espace de créativité en septembre 2023. Les accompagnateurs du dispositif de soin ont tous pu participer. Cela nous a permis d'installer une base commune de compréhension du fonctionnement de nos personnalités. Nous avons tous été séduits par la complexité et la richesse du modèle de l'Ennéagramme qui permet de cerner les motivations profondes liées à nos comportements. « En quoi suis-je un cadeau pour les autres ? Et en quoi suis-je un vrai cauchemar ? » demande Jacques. Les objectifs visés sont le développement de la conscience de soi, l'hospitalité envers soi-même et la compassion. Pas besoin d'épiloguer, le lien avec les valeurs d'Ici & Maintenant est évident.



## 2.2. La visibilité des activités des partenaires

En 2023, plusieurs démarches ont été réalisées pour augmenter la visibilité des activités organisées par nos partenaires. Nous avons installé deux vitrines extérieures (valves) : l'une rue Jean Volders et l'autre à l'entrée du jardin du Houz'Art donnant sur le Parc Bourdon. Ces valves permettent d'afficher l'agenda de l'espace de créativité et reprennent les flyers de nos partenaires. Nous avons aussi fait imprimé et accroché des panneaux signalant les espaces « Centre de thérapie » et « Espace de créativité » dans la rue Jean Volders. Enfin, Julien Lesceux a terminé la réalisation du petit film présentant l'ASBL que nous avons mis en ligne sur notre site internet et diffusé sur les réseaux sociaux. Encore merci à lui pour cette belle réalisation.

Afin de soutenir ces initiatives qui ont un coût, nous avons invité les partenaires à payer une cotisation en conscience (50, 75 ou 100 euros par an). Ceci a fait l'objet d'une réflexion avec le CA et une nouvelle proposition a été faite en 2024 afin de différencier la cotisation de membre adhérent (25 euros/an) d'un forfait qui donne accès aux services de communication de l'ASBL (50, 75 ou 100 euros/an).

## 3. Les évènements

Outre l'accueil des évènements organisés par nos partenaires, I&M organise deux festivités par an : la fête du Houz'Art en été et le Houz'Art d'hiver en fin d'année. Vous trouverez ci-dessous les affiches reprenant les programmes de nos deux évènements en 2023.

Les festivités du Houz'Art furent encore une belle réussite cette année. En tout (bénévoles y compris), environ 300 personnes - pour la majorité issues du Brabant Wallon - se sont rendues à la ferme du Houz'Art. Ces évènements ont permis de générer des bénéfices financiers et de fédérer l'ensemble des acteurs impliqués dans l'ASBL. Les objectifs de ces évènements ont été rencontrés :

- la fête a offert une belle visibilité pour les partenaires impliqués, notamment Caroline Dreyssé et France Quenon qui ont offert des soins à la fête du Houz'Art d'été ;
- des familles et amis ont pu se réunir et expérimenter un moment de créativité artistique à travers l'atelier chant de Xavier Wielemans en juillet et autour de l'atelier créatif de Sophie Descampes et Inge Rosenbaum fin novembre ;
- nous avons fait connaître des artistes encore peu connus et qui ont peu l'occasion de se mettre en scène (la chorale de 50 Brainois, Moonmood et Gueule de Louve) et qui ont été ravis de découvrir et de soutenir le projet de notre ASBL en performant leur spectacle.

**01.07.2023**  
DE 16H30 À 24H

# FÊTE DU HOUZ'ART

À 17H & À 17H30  
ATELIER DÉCOUVERTE DU ZEN  
CONCERTS  
18H30  
ATSUGÁ  
20H  
CHORALE PARTICIPATIVE  
DE 50 BRAINOIS  
21H30  
GUEULE DE LOUVE

INFOS / [WWW.ICIETMAINTENANT1420.COM](http://WWW.ICIETMAINTENANT1420.COM)  
PAF / 10 € ADULTE / 5 € -12 ANS / GRATUIT-3 ANS  
ENTRÉE / PAR LE JARDIN DU HOUZ'ART VIA LE PARC BOURDON  
(RUE DE LA LÈGÈRE EAU À BRAINE-L'ALLEUD)




**25.11.2023**  
De 16h30 à 23h

# HOUZ'ART D'HIVER

17h30-18h30 : Atelier créatif pour tous  
20h : Concert de moonmood

Pizzas et crêpes  
Bar et brasero  
Produits du terroir et artisanat

PAF : 10 € /adulte Gratuit/- de 16 ans  
189 Rue Jean Volders à Braine-l'Alleud  
Info : [www.icietmaintenant1420.com](http://www.icietmaintenant1420.com)





## 4. Comptabilité

### 4.1. Pertes et profits 2023

I. VENTES ET PRESTATIONS		<u>27 733,44</u>
A. CHIFFRE D'AFFAIRES		<u>21 883,44</u>
Événement Houz'art	R4.1	4 406,50 _
Vente de produits	R4.2	2 404,19 _
Cotisations	R4.3	1 640,00 _
Sous-locations	R4.5	11 272,75 _
Remboursement/Erreur paiement	R.6	170,00 _
Formations	R.7	1 990,00 _
B. SUBSIDES RECUS		<u>5 850,00</u>
Province BW	R2.2	1 000,00 _
Be Planet	R2.4	750,00 _
Nature & Découvertes	R2.5	2 000,00
Orval	R2.6	2 000,00
Dons	R2.7	100,00

<b>II. COUTS DES VENTES ET PRESTATIONS</b>			<b><u>23 589,06</u></b>
A. ACHATS MARCHANDISES			<u>0,00</u>
B. BIENS ET SERVICES DIVERS			<u>22 097,40</u>
Loyer et energie	D2.1/2	13 229,74	
Honoraires	D2.3	2 223,98	
Frais communication	D2.4	280,18	
Frais expédition	D2.5	11,60	
Publication moniteur belge		0,00	
Formation du personnel		0,00	
Frais de mission	D2.9	63,64	
Assurances	D2.11	1 105,00	
Cotisations	D2.12	45,00	
Frais liés aux activités	D2.13	3 527,74	
Frais divers	D2.14	827,49	
Remboursements/Argenta/Livres	D2.15, D2.16, D2.17	783,03	
C. FRAIS DE PERSONNEL			<u>0,00</u>
D. AMORTISSEMENTS			<u>1 491,66</u>
E. AUTRES CHARGES			<u>0,00</u>

<b>III. BENEFICE D'EXPLOITATION</b>	<b><u>4 144,38</u></b>
-------------------------------------	------------------------

IV. PRODUITS FINANCIERS	<u>0,00</u>
V. CHARGES FINANCIERES	<u>0,00</u>
VI. BENEFICE COURANT AVANT IMPOTS	<b><u>4 144,38</u></b>
VII. PRODUITS EXCEPTIONNELS	<b><u>0,00</u></b>
VIII. CHARGES EXCEPTIONNELLES	<b><u>0,00</u></b>
IX. BENEFICE DE L'EXERCICE AVANT IMPOTS	<b><u>4 144,38</u></b>
X. IMPOTS SUR LE RESULTAT	<b><u>0,00</u></b>
XI.PRELEVEMENTS S/IMPOTS DIFFERES	<b><u>0,00</u></b>
XII. RESULTAT A AFFECTER	<b><u>4 144,38</u></b>
Dotation réserve légale	<b><u>0,00</u></b>
Report à nouveau	<b><u>4 144,38</u></b>
Crédit d'impôt	<b><u>0,00</u></b>

## 4.2. Budget 2024

I. VENTES ET PRESTATIONS				<b><u>35 650,00</u></b>
A. CHIFFRE D'AFFAIRES				<b><u>30 650,00</u></b>
Evénement Houz'art	R4.1	5 000,00	-	
Vente de produits	R4.2	1 000,00	-	
Cotisations	R4.3	1 500,00	-	
Sous-locations	R4.5	13 000,00	-	
Remboursement/Erreur paiement	R.6	150,00	-	
Formations	R.7	10 000,00	-	
B. SUBSIDES RECUS				<b><u>5 000,00</u></b>
Province BW	R2.2	1 000,00	-	
Be Planet	R2.4	0,00	-	
Nature & Découvertes	R2.5	2 000,00		
Orval	R2.6	2 000,00		
Dons	R2.7	0,00		

II. COUTS DES VENTES ET PRESTATIONS				<b><u>27 906,66</u></b>
A. ACHATS MARCHANDISES				<b><u>0,00</u></b>
B. BIENS ET SERVICES DIVERS				<b><u>26 415,00</u></b>
Loyer et energie	D2.1/2	12 000,00		
Honoraires	D2.3	8 000,00		
Frais communication	D2.4	210,00		
Frais expédition	D2.5	10,00		
Publication moniteur belge		0,00		
Formation du personnel		500,00		
Frais de mission	D2.9	60,00		
Assurances	D2.11	1 105,00		
Cotisations	D2.12	80,00		
Frais liés aux activités	D2.13	3 000,00		
Frais divers	D2.14	850,00		
Remboursements/Argenta/Livres	D2.15, D2.16, D2.17	600,00		
C. FRAIS DE PERSONNEL				<b><u>0,00</u></b>
D. AMORTISSEMENTS				<b><u>1 491,66</u></b>
E. AUTRES CHARGES				<b><u>0,00</u></b>

III. BENEFICE D'EXPLOITATION				<b><u>7 743,34</u></b>
------------------------------	--	--	--	------------------------

## 5. Perspectives 2024

### Au jardin ...

Le départ de Nicolas Ossowski a été un véritable chamboulement en 2023. Nous lui témoignons ici toute notre gratitude pour son énergie et les heures qu'il a consacré à la création et l'entretien du jardin du Houz'Art. Nous avons tiré des leçons de son passage parmi nous et sortons grandi de cette expérience. Un des écueils de la collaboration avec Nicolas a sans doute été le manque de clarté quant à l'objectif principal de la création du jardin du Houz'Art. Guy Veny nous a montré que sans Merlin (mission communément définie), les collectifs sont voués à l'échec. Effectivement.

Nous avons donc du préciser le sens du travail au sein du jardin du Houz'Art. L'idée principale est d'œuvrer pour restaurer à la fois notre lien à la terre nourricière et à la nature en chacun de nous. Pour cela, l'écoute, l'ancrage dans l'ici et maintenant et la bienveillance sont des éléments essentiels. La terre du Houz'Art nous accueille, nous nourrit en la travaillant, en y semant des graines et en veillant à leur croissance. Elle contribue ainsi à notre bien-être psychique et physique si nous apprenons à en écouter les messages. Ressentir notre appartenance à l'immense toile des êtres vivants et prendre conscience de notre interdépendance est un enjeu essentiel. Nous avons observé que nos volon'terres se nourrissent mieux et prennent de plus en plus soin d'eux-mêmes au fur et à mesure qu'ils prennent soin de la terre. Se nourrir du fruit de ce que nous avons déposé comme graine dans la terre est un acte d'une valeur immense.

Deux anciens volon'terres ont, depuis février 2024, pris un rôle plus important au sein du dispositif de soin. Ayant acquis une stabilité dans leur abstinence et dans leur vie, ils assument leurs rôles d'anciens auprès des nouveaux qui sont plus fragiles. Ce statut d'ancien reste encore à définir mais semble les renforcer dans leur estime d'eux-mêmes tout en donnant espoir à ceux pour qui l'équilibre au quotidien est encore difficile. Un cercle vertueux s'installe et grandit.

Si les objectifs du dispositif de soin sont plus clairs, il nous reste encore à trouver comment les atteindre de manière pérenne car le bénévolat et le troc ont leur limite. Le 24 mai 2024, nous rencontrerons Madame Defraey de l'Espace Socrate dans l'espoir d'avancer vers une reconnaissance en tant qu'organisme dispensant des soins verts pour des personnes en fragilité psychologique. L'INAMI finance des projets qui, par l'intermédiaire du travail de la terre, permettent de prévenir le burn-out. Nous verrons si nous avons une place à prendre dans ce cadre-là. Nous espérons pouvoir un jour rémunérer un jardinier accompagnateur à qui l'on pourrait confier l'entretien du jardin et peut-être d'autres tâches au sein de l'ASBL.

### Ennéagramme et thérapie intégrative...

Le succès de la première session Ennéagramme en septembre 2023 fût tel que nous avons programmé une nouvelle session de base en février 2024, un niveau 2 avec les sous-type en mars et un niveau 3 intitulé « Évoluer au départ de sa base » en juin. Des ateliers pour enfants et adolescents « Tous différents, c'est plus marrant » sont prévus en septembre et octobre. Nous souhaitons également proposer des sessions pour les couples. A vrai dire, Jacques et Rose-Marie

ont plein d'idées formidables pour faire vivre l'ASBL et mettre leur expertise au service de du développement des consciences.

La renommée de Jacques Prémont en tant que formateur Ennéagramme a fait venir à nous des français dont Nicolas d'Inca (psychologue, hypnothérapeute, praticien de la transe et du chamanisme), Charlotte Roura (psychologue, guide de haute montagne et éco-thérapeute) et Clotilde Hennequin Rivoire (Psychologue, praticienne en haptonomie, EMDR et Brainspotting).

La spécificité de leurs pratiques nous a amené à rêver une psychothérapie intégrant différentes approches qui se complètent : l'EMDR, le Brainspotting, l'IFS (internal family system), le l'Ennéagramme, l'éco-thérapie et le chamanisme. Nous en sommes encore au stade de l'expérimentation mais nous prévoyons déjà d'organiser des stages avec Nicolas d'Inca autour du chamanisme. Les liens qui se tissent à travers les sessions d'Ennéagramme données par Jacques Prémont ou autres rendez-vous nous font avancer pas à pas vers une meilleure compréhension du fonctionnement de l'être humain et de son lien à la nature. L'intégration des données neuroscientifiques (théorie polyvagale) et des savoirs issus de traditions spirituelles nous amènent à développer la connaissance de lois universelles. Ces principes sont utilisés dans le but de créer un cadre propice à l'auto-guérison.

### **Le CA en évolution...**

Tout projet tend naturellement à se « professionnaliser » après quelques années de vie, d'évolutions et d'expériences. Le CA n'échappe pas à cette règle. Un constat est clair : l'asbl a été et reste encore très identifiée voire confondue avec Mélanie. Si ceci a son avantage, il en résulte une charge très importante sur ses épaules : beaucoup de demandes diverses et d'exigences particulières passent par elle, « risques » de conflits d'intérêts, de confusions inconfortables entre le pro et les amitiés, etc. Une demande plus claire d'aide spécifique a émergé, avec les idées et réflexions pertinentes de certains observateurs et acteurs œuvrant pour le bien de l'asbl.

L'idée d'un « comité de gestion » a rapidement fait l'unanimité du CA. Un comité opératoire, sur le terrain, afin de soutenir le travail (invisible et visible), pour assurer le bon fonctionnement au quotidien, le journalier, pratique et fondamental. Les membres du comité, à officialiser, seront intégrés au CA (ce qui devrait être le cas de Inge Rosenbaum).

Julien Lesceux et Nicolas Gallet restent dans le CA, avec une place plus en recul, offrant un soutien ponctuel et d'experts, leur permettant une vision plus élargie, tout aussi indispensable.

Comme l'a proposé le conseil d'administration, il nous faudra également clarifier la vision de l'ASBL dans son ensemble. Car un beau projet bien vivant ne cesse d'évoluer.

Merci de nous avoir lu.

